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рах истории КП С С , ф ило со 
фии, политической эконо
мии и научного ком м униз
ма И нститута повышения 
квалификации, на которы х 
было заслуш ано 20 сооб
щений. В центре о б суж д е
ния стояла проблема акти
визации процесса обучения 
путем  создания проблем 
ных ситуаций при изучении 
общ ественны х наук.

іВ выступлениях участни
ков секционных заседаний 
была поставлена задача ис
пользования различных 
м етодов активизации сту 
дентов на занятиях по об
щ ественны м  наукам .

Д аш м аа, Ц асанцэцэг, Энх- 
тайван, Ичинхорлоо, Баяс- 
галан. Они будут представ
лять университет на II ту 
ре Всесою зной олимпиады 
русского  языка среди ино
странных учащ ихся.

Саш а Быкова, ученица 
1 2 1 -й средней школы го
рода, бы ла гостьей  кон
курса. О на прочитала сти
хотворение известного м о н . 
гольского  поэта Д . Нацаг- 
дорж а «М ать».

Конкурс проходил в теп
лой, сердечной атм осф ере.

Б. ЭНХБАТ, 
студент-стаж ер .

Я читаю стихи 
по-русски

W . ХІ&ѵНг ' •yofcj *, gjyjL.-■rfsJgaCra*?. 9  Vgpggr / /  Я И

ІЁш!
Проблемы
педагогического
общения

В декабре на ф акультете 
повышения квалификации
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Плакат художника М. Корякина.

Новый год снежинки кружит, 
и, сверкающий в снегу, 
он уже по-братски дружит 
со студентами УрГУ.
Потому что веселиться 
будут с ним прежде всего, 

а потом помогут сбыться 
веем желаниям его.
Для того с восходом солнца, 
как и должно, в свой черед 
все по-новому начнется, 
ведь на то и Новый год!
А потом, утроив силы, 
на земле оставит след.
Только б небо мирным было 
и всегда вставал рассвет.
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Воспитывать 
активного 
студента

Недавно в Институте по
вышения квалификации со 
стоялась научно-методи
ческая конф еренция препо
давателей и слуш ателей
ИПК «Теория и м етодика В декабре в университете 
проблемного обучения в состоялся конкурс чтецов 
вузовском  преподавании «Я читаю стихи по-рус- 
общ ественны х наук». ски» —  третий этап перво-

IS работе конф еренции го тура Всесою зной олим- 
приняли участие 1 2 0  препо- пиады русского  язы ка сре- преподавателей общ ест 
давателей - общ ествоведов ди иностранных учащ ихся. венных дисциплин средних 
вузов Ур ала , Сибири и По- В конкурсе чтецов уча- специальных учебных заве- 
волж ья. На пленарном за- ствовали студенты  из дений при Уральском  уни- 
седании с докладам и вы- М НР и стаж еры  педаго- верситете прошла конф е- 
ступили кандидаты фило- гического института рус- ренция «П сихолого - педа- 
со ф ски х наук, доценты  ского  язы ка города гогические особенности 
Ю . К. М аркин, Л . ф . Пы- Улан-Батора. Прозвучали обучения в средних специ- 
син, Р. М . Сырнева и стар- стихи А лексан дра Сергееви- альных учебных заведени- 
ший преподаватель А . И. ча Пуш кина, Расула Гам за- ях». В ней приняли участие 
Волошин. Большой интерес това, Д м итрия Кедрина, 40 слуш ателей ФГТК, было 
у слуш ателей вызвал д о клад  Николая Заболоцкого , С ер- заслуш ано 6 докладов , по- 
заведую щ его  каф едрой п о . гея Есенина, Константина свящ енны х проблемам п е . 
литэкономии ИПК кандида- Симонова, А лександра дагогического  общения с
та ф ило со ф ски х наук Л. Ф . Твардовского  и многих учащ имися, самовоспита- 
Пысина «П роблем ное о б у . други х поэтов. 35 участии- ния как  средства ф орм иро- 
чение и «Капитал» К. М арк- ков конкурса боролись за вания всесторонне разви
сай. призовые м еста . Но среди той личности и роли оцен-

На конференции работали них отличались А риунаа, ки знаний в процессе обу- 
четыре секции при каф ед - Уранчим эг, Батортогтох, чения.

+  СЕГОДНЯ — ПЕРВЫЙ ДЕНЬ СЕССИИ

С полной отдачей
Один из вопросов, стояв

ших на повестке дня не
давнего заседания ком ите
та ВЛ КСМ  университета, —  
«О подготовке ком сом оль
ской организации универси
тета к зимней экзам енаци
онной сессии». В вы ступ
лении заместителя секр ета
ря (комсомола по учебно- 
воспитательной работе Т. Бе
логуровой было (указано, 
что на всех ф акультетах 
созданы ш табы сессии, го
товятся экраны успеваемо
сти. П ланируется под осо
бый контроль взять  успе
ваемость ком сом ольского  
актива. Зачастую  УВК ф а 
культета  видят свою роль 
во время сессии только в

регистрации создавш ейся 
обстановки , заполнении эк
рана успеваем ости . А  этого 
м ало , необходим о во время 
деж урства вести дневник 
сессии, в котором опера
тивно освещ ать и анализи
ровать ситуацию , пом огать 
деканату в выявлении при
чин неявки студентов на 
экзам ен , в составлении гр а
фика іпересдач и по всем 
неотлож ным вопросам .

На заседании ком итета 
комсомола состоялось за
интересованное обсуж дение 
всех вопросов, связанны х с 
работой ком итета ком сом о
ла, штабов сессии ф акуль 
тетов в дни зимней экзам е
национной сессии.

Было принято постанов
ление, в котором намечены 
пути более эф ф ективной 
работы У В К . В частности , к 
комиссиям  п редъявляю тся 
следую щ ие требования:

О рганизовать регулярное 
освещ ение хода экзам ен а
ционной сессии : оформ ить 
экраны сессии и дневники 
сессии, обеспечить их ре
гулярное заполнение и те 
кущ ий анализ хода сессии. 
Ш ироко использовать раз
личные ф орм ы  наглядной 
агитации д л я  оперативного 
отраж ения результатов сд а
чи экзам енов («молнии», 
оперативные листки).

О бязать  председателей 
УВ К  регулярно готовить ин
форм ацию  о ходе экзам ена
ционной сессии в газету  
«Уральский университет».

Бю ро ВЛ К С М  ф акульте
тов, ш табам  сессии оказать

ма, м альную  пом ощ ь в 
организации пересдачи не
удовлетворительны х оце
нок.

Ш табу сессии комитета 
(комсомола совм естно с 
«КП» и про ф ко м о м  (Прове
сти рейды по состоянию  
студенческих общ ежитий и 
читальных залов в период 
сессии.

Учебном у отделу ком и
тета ВЛ КСМ  контролировать 
сдачу экзаменационной сес
сии членами ком итета 
В Л КСМ , оф орм ить  экран ус
певаемости членов ко м и те
та (Комсомола. •

Ш табам  сессии ф акуль 
тетов 1 раз в неделю  ин
форм ировать штаб сессии 
комитета ВЛ КСМ  о полож е
нии дел на ф акультете .

О бсудить  итоги сессии на 
ко м сом ольских собраниях 
кур со в , групп .

Г о р о д с к о й  к о н к у р с
27 декабря в конфе

ренц-зале У р Г У  состоялся 
II тур городской олим
пиады по русскому язы
ку для иностранных уча
щихся. Зрители присут
ствовали на заключитель
ном концерте чтецов и 
вокалистов города.

В  заключительном кон
церте - конкурсе приняли 
участие 40 иностранных 
учащихся разных факуль
тетов Уральского государ
ственного университета, 
горного института, Ураль
ской государственной кон
серватории, института на
родного хозяйства и 
Свердловского государст
венного педучилища. 
Юные артисты педучили
ща впервые представляли 
свою программу *на суд 
жюри. Участники показа
ли интересную, разнооб

разную программу. Звуча
ли стихи русских и со
ветских поэтов, монголь
ских поэтов.

Наиболее яркая и- ин
тересная программа, по 
мнению членов жюри и 
зрителей, была подготов
лена студентами Ураль
ской государственной кон
серватории. В высшей сте
пени артистично прозву
чало стихотворение
М. Джалиля.

Интерес у  зрителей и 
жюри вызвала программа 
Свердловского педучили
ща. Юные участницы кон
церта с огромным стара
нием читали стихи Р . Рож
дественского.

Студенты университета 
Цасанцэцэг и Уранчимэг в 
городском конкурсе были 
лишь третьими.



Учтены все аспекты
Зачетная неделя на ф а 

культетах прошла.
В учебном отделе универ

ситета, который возглавляет 
Татьяна Ф едо р о вн а Карда- 
полова, в конце года реш а
лись вопросы по улучш е
нию организации и контро
ля за ходом сессии. Вспро_ 
сов много. Например, о ра
бочих мом ентах, техниче
ской стороне проведения 
экзам енов; о работе учеб
но-воспитательных ком ис
сий на ф акультетах . 28 д е 
кабря состоялся разговор с 
председателям и УВК о том , 
как выполняется инструк
тивное письмо № 31 MB и 
С С О  «О контроле учебной 
работы и оценке знаний 
студентов на экзам енах» . 
Здесь нужна помощь и 
УВК —  создание штабов 
сессии. В последние годы 
штабы работали только на 
двух ф акультетах : ф ило 
соф ском  (председатель 
А . Палевин) и ж урналисти
ки (председатель  Т. О ста
нина). Помощ ь ж е они м о
гут оказать немалую  и сво
ему деканату, и учебному 
отделу Ур ГУ . Э тот разговор 
интересен и для ребят. 
Возьм ем , к прим еру, во
прос о назначении на сти

пендию . Сколько  споров 
возникает обычно на засе
даниях стипендиальных ко
миссий! Или: снятие или
назначение на стипендию  з 
течение сем естра. Права и 
обязанности комиссии.

Подобный разговор со
стоялся впервые. Впервые 
создан  и общ еуниверситет
ский штаб сессии (п р едсе
датель Т. Белогурова) в ко
митете ВЛ КСМ  университе
та. Его  задача —  контроли
ровать пересдачу по общ е
ственным наукам студента
ми, которы е получили на 
экзам ене оценку «неудов
летворительно». Разреш е
ние на пересдачу во время 
сессии студент получит 
только после разгозора в 
ш табе. Это , по мнению 
Т. Ф . Кардаполовой , —  хо
рош ее начинание.

И, .пожалуй, волнует мно
гих студентов вопрос объек
тивности оценки, выставля
емой им на экзам ене. Из 
инструктивного письма
№ 31: « ...необъективная
оценка знаний студе нгса  на 
экзам ене наносит значи
тельный моральный ущ ерб 
как преподавателям , - так и 
учащ ейся м олодёж и , сни
жает их ответственность за

качество своего тр уд а , о т
рицательно сказы вается на 
эф ф ективности  идейно-вос.. 
питательной работы в ву
зовских коллективах». И 
там ж е : «О собую  озабочен
ность вызываю т случаи, ко
гда ректораты  и деканаты , 
заведую щ ие каф едрам и и 
другие долж ностны е лица 
предпринимаю т попытки 
добиться от преподаза^те- 
лей завыш ения экзам е 
национных оценок студе н 
тов». Д ля  улучш ения пси
хологической атм осф еры  на 
экзам енах реком ендовано ’ 
провести собрания на ф а 
культетах. Такое собрание 
среди преподавателей - эк
заменаторов уж е прошло 
на ф ило со ф ско м  ф акуль 
тете . О собое внимание б ы 
ло уделено психологическо
м у настрою  студентов во 
время экзам енов. В своем 
выступлении Галина П ет
ровна М аж ура, кандидат 
психологических нау.к, от
м етила, что психологический 
аспект долж ен играть не
м аловаж ную  роль при оце
нивании ответа студента . 
Подобны е собрания будут 
проведены и на др уги х ф а 
культетах.

КОЛИ ДРУЖНО, 
ТО НЕ ГРУЗНО

4  ПРЕДСТАВЛЯЕМ ЧЛЕНОВ КОМИТЕТА КОМ СОМ ОЛА УНИВЕРСИТЕТА
М. Тайц, культуры  —  
П. Блик. И нструктором  ко
митета ВЛ КСМ  по газете  
«У  рал ь с к ий у-н ив ероитет»
назначена Е . Х удяко ва . Р е 
бята предполагаю т рабо
тать по плану, которы й со 
ставляю т еж ем есячно , с та 
раясь отразить все те  воп
росы , которы е рассм атри
ваю тся на заседаниях ком и
тета ком сом ола. О тразить 
все вопросы удается  не все
гда , остаю тся в стороне про
блемы  «естественников». Да 
и не м уд р ен о : нескольким  
ребятам  написать о д елах 
всего  универ си тета просто 
не хватает врем ени. Есть 
одна пословица: «врозь — 
хоть дело  брось, а коли 
друж н о , то не грузно». И с
тина? И С вэта  К эп тело за  
реш ила, что корпункты  м о 
жно создать в редакциях 
стенных газет . Речь об этом  
шла на пресс-конф еренции 
редакций ф акультетски х 
стенга-зет и ответственны х 
за печать бю ро ВЛ КСМ .

М. С ТО Л Б О В А .

Есть в ком итете ВЛКСМ  
университета сектор  печа
ти. В основные направления 
его работы входят : со тр уд 
ничество с редакцией га зе 
ты «Уральский универси
тет», организация м атер и а
лов для студенческого  т е 
левидения и радиостудии , 
помощь в работе ф акуль- 
тетоких редакций стенгазет. 
В этом году ответственной 
за работу этого сектора 
была избрана Светлана 
Коптел,ова. О на —  студ е н т
ка четвертого курса ф а 
культета ж урналистики. В 
составе комитета ВЛ КСМ —  
первый год. До это го— во з
главляла ид еол оги-ч е с ки й
сектор ha первом курсе , 
-реда.кто-р курсовой га зе 
ты « Д іх і» , на втором— сек

ретарь ф акультетской  ком 
сомольской организации, 
на тр етьем — ком иссар убо
рочного отряда.

П реж де чем взять б р а з
ды правления в свои руки 
и начать делать  что-то кон
кретное, стоило посмотреть 
на то , ка« работали п р ед 
ал оств он и ики. П родел аня а я 
работа особенно не впечат
ляла , особенно в последние 
годы . О б этом  говорили о т
четы.

Сначала, реш ила 'С в е т 
лана, необходим о ор
ганизовать общ ественную  
редакцию . О на со з
дана на I кур се  ж ур 
ф ака . Ребята со гласи
лись ср азу . О тд ел  ком со
мольской ж изни  ведет 
В. Вохмин, учебный —

В  С И С ТЕМ Е подго
товки будущего 
учителя ‘ важное 

место занимает педаго
гическая практика. Она 
выступает связующим 
звеном между теорети
ческим обучением сту
дента и его будущей 
самостоятельной деятель-. 
ностью. От учителя зави
сит много. Вряд ли оши
бемся, если скажем: что
бы стать хорошим учите
лем, надо быть хорошим 
студентом, стремиться 
вырасти в специалиста 
высокой квалификации—- 
образованного, развитого.

В этом учебном Году, 
как и в прошлом, боль
шинство студентов серь
езно отнеслось к своей 
практической деятельно
сти обучения и воспита
ния школьников.. Многие 
давали уроки на высоком 
научном' уровне, строи
ли их в соответствии 
с требованиями совре-. 
менной дидактики, ис
пользовали активные 
методы обучения, приме
няли ТСО. Большим 
уважением' пользовались 
группы студентов в шко
лах города — № 64, 85, 
104 ^химический фа
культет),, 1, 70, 88 (исто
рический факультет), 43 
(филологический факуль
тет). Все стуДенты-физи- 
ки давали уроки с оцен
кой «отлично».

Хорошее впечатление 
■осталось от уроков рус
ского языка •— ярких, 
эмоциональных у  К . Ли- 
сициной, глубоких, осно
вательных по содержанию 
у Н. Тынкован, А . Фельд- 
шерова, динамичных, с 
высокой активностью уча
щихся у Г. Мурзахмето- 
вой. Похвала была выска
зана учителями города и 
в адрес студентов-истори
ков заслуженными учи
телями школ Р С Ф С Р  
Н. Л. Завьяловой, Р. А. 
ІІІарковой — Д. Бугрову, 
3: Цыганковой, Н. Рыбо- 
лсвл.евой, учителем-мето-, 
дистом Л. И. Гольтяпи- 
ной — П. Черемисиной.

Следует отметить воз
росший в этом году уро
вень подготовленности к 
практике студентов из 
Киргизской СС Р. Препо
давание в русских школах 
сопряжено для них с язы
ковыми .трудностями, и 
отрадно, что студенты- 
филологи работали ус
пешно, проявили большое 
желание совершенство
вать свои знания.

За "время педагогиче

ской практики студенты 
всех' факультетов, провели 
много интересной, разно
образной по содержанию 
и формам воспитательной 
работы. В некоторых шко
лах учащиеся не хотели 
расставаться со своими 
молодыми учителями, 
просили их приходить 
еще, например, студен
ток химфака И. Мажури- 
ну, И. Коробову.

Наблюдая и анализи-

де.ятелынсс,т.ь и деятель
ность учащихся.

Так впервые, по-настоя
щему ощутив разницу ме
жду студентом и препода
вателем (первый сдает эк
замены два раза в год, а 
последний •— каждый 
урок), далеко не всякий 
студент, получивший
оценку «удовлетвори
тельно» за педпрактику, 
задумывается о том 
ущербе, который он нанес

4  Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т Ь  У Ч Е Б Н О Г О  ПРОЦЕССА

П р о в е р к а
с о ц и а л ь н о й
з р е л о с т и

руя уроки, внеклассные 
мероприятия, проводимые 
практикантами, можно 
выделить резко различа
ющиеся . м еж ду: собой
группы студентов. Во- 
первых, это студенты, для , 
которых характерно быст
рое и уверенное овладе
ние педагогическими уме
ниями, желание работать 
творчески. Они свободно 
применяют знания не 
только в своей специаль
ности и по психолого-пе- 
дагогичееким дисципли
нам, нравственно подго
товлены к практике, име
ют высокое чувство ответ
ственности за ее резуль
таты. Другая группа — 
это студенты, медленно и 
неровно овладевающие пе
дагогическими умениями.

Но есть, к сожалению, 
и студенты, совсем плохо 
подготовленные Теорети
чески и порой безграмот
ные методически. Они 
ошибочно полагают, что 
чем больше проведешь 
уроков, тем лучше будут 
результаты. Но бывает и 
так: практика закончи
лась. положенное количе
ство уроков выдано и все 
с низким качеством. За 
время -практики студент 
так и не научился разра
батывать урок, намечать 
цели, сделать отбор со
держания и адекватных 
приемов его раскрытия, 
сщеделять собственную

ученикам, школе, да и се
бе самому, В этом году 
были в школах группы, 
где -половина студентов и 
более получили оценку 
«[удовлетворительно» за 
практику (физики, исто
рики-). .Студенты, сделав 
правильные выводы, смо
гут научиться на своих 
ошибках, но для школьни
ков это обернется другой 
стороной: некачественным 
усвоением материала.

Большие затруднения 
вызывает' у  этих студен
тов воспитательная рабо
та с классом. Некоторые 
даже придерживаются 
мнения, что она не нужна 
в период практики, «от
влекает. от уроков», «ус- 
Цошщяет жизнь»'. 'Такие 
студенты, вероятно, не по
нимают ее назначения, не 
знают, что специальность 
учителя —- быть воспита
телем (А . Макаренко).

Педагс|гичаская прак
тика — это серьезная 
проверка социальной зре
лости студента, професси
ональной .готовности бу
дущего педагога. Это тот 
самый -государственный 
Экзамен, который студен
ту университета подобает 
выдерживать на «отлич
но».

М. ДУДИНА, 
старший преподаватель 

кафедры педагогикй, 
психологии и частных 

методик.

НА СОВРЕМЕННОМ 
УРОВНЕ

Военная подготов
ка — один из самых 
серьезных и ответст
венных предметов. Ре
бята, которые понима
ют это, успешно сда
ют и зачеты, и экза
мены.

В  этом учебном го
ду в преподавании на 
военной кафедре прои
зошли изменения: про
грамма осталась та же, 
а вот сроки обучения 
по ней сократились. Но 
знания даются проч
ные, теоретическая и 
практическая подготов
ка соответствуют сов
ременным требованиям.

Для повышения эф
фективности военной 
подготовки на кафед
ре развернулась работа 
по оснащению учебных 
классов современными 
техническими средст
вами обучения.

На снимках: занятия 
но технической подго
товке проводит майор 
М. Т . Цапин; занятия 
по огневой подготовке 
ведет майор В . Г . Мар- 
ценюк.

Фото Е . Лихачева.



+  ПРОФСОЮ ЗНАЯ ЖИЗНЬ

К СОСЕДЯМ ЗА ОПЫТОМ
Два года назад у нас в 

гостях была делегация 
проф сою зны х активистов 
Челябинского го суд ар ст
венного университета. И 
вот недавно с ответным 
друж ественны м  визитом , 
правда несколько запозда
лым , выехала в Челябинск 
группа студентов Ур ГУ  — 
члены проф ком а, п р едседа
тели и члены ф акультетски х 
профбю ро.

Сначала мы долго  иска
ли университет. Д ум али , что 
это монум ентальное, ака- 

* ід е м и ч е ско е  здание, а уви
дели обыкновенное типо
вое ш кольное здание с таб
личкой «Челябинский госу
дарственный университет». 
Так что у наших коллег 
больш е оснований ласково 
называть свой университет 
«ш колой». Д а и по возрас
ту  ЧГУ всего ещ е «перво
классник»: в этом  году ему 
исполнилось 7 лет. Но тем 
не м енее, этот малыш о б у
чает на пяти своих ф ак уль 
тетах (историческом , био
логическом , матем атиче
ском , ф изическом  и эконо
м ическом ) 1735 человек.

Эти сведения мы полу
чили во врем я пресс-кон
ф еренции, на которой при
сутствовали проф сою зны е 
активисты обоих универси
тетов, секретарь партийной 
организации ЧГУ Л. Н. 
Смирнова и проректор по 
научной работе К. Н. С ух а 
нов.

Ш ел живой и заинтересо
ванный друж еский разго
вор. Причем, о проблемах 
не только проф сою зны х.

П роф ессора К . Н. С ухано 
ва, например, очень инте
ресовало состояние сту
денческой науки в У р ГУ . И 
мы рассказы вали о социо
логической лаборатории 
ф илософ ов , студенческом  
вычислительном центре у 
м атем атиков, о работе на
ших ф изиков по договорам 
с заводами.

И все ж е после всяких 
«лирических отступлений» 
вновь возвращ ались к 
проф сою зны м  проблем ам . 
А  они у обоих проф сою зов 
одинаковы е: дисциплина в 
общ еж итиях, внедрение в 
жизнь принципа социалис
тической сохранности , по
мощ ь ректорату  и ком ите
ту  ВЛ КСМ  в учебном про
цессе . П равда, у челябин
цев полностью  решен «жи
лищный вопрос»: все ж е
лаю щ ие живут в общ еж и
тиях. Мы об этом  пока м о
ж ем  то лько -м еч та ть . Ч еля
бинцы взяли на зам етку 
наши рейды в общ еж итиях 
по борьбе с прогульщ ика
ми, работу штаба поряд
ка и д еж урство  оперотря
дов на диско теках , мы у 
них —  опыт работы ком ис
сии народного контроля.

А  потом мы просто хо
дили по университету и
см отрели . Загляды вали  в
лаборатории (везд е  новей
ш ее оборудование), в ауди
тории, разговаривали с
преподавателям и и студен 
тами. Пораж ал энтузиазм  
ребят, их отнош ение к 
университету как к родно
м у д о м у , Так, ф илологи 
сами полностью  обо р удо 

вали кабинет м етодики р у с 
ского  язы ка , сейчас со зд а 
ют кабинет-м узей С . Е с е 
нина. В холле того  ж е фа 
культета  —  ую тная д о м аш 
няя обстановка: больш ие
цветы в кадках, м ягкие 
кресла, ж урнальны е столи
ки. Стены  разрисованы на 
ф илологическую  те м ати 
ку. Ч увствуется , что сту д е н 
ты здесь  хозяева . И, на
верное, есть и заслуга  
проф сою за, что привилось 
у ребят это чувство хо зяи 
не.

Ещ е чем у мы по-хорош е
м у  позаізидовали, так это 
наглядности социалистиче
ского соревнования (то , н е 
го нам как . раз не хватает). 
О тличный стенд «П обедите 
ли смотра-конкурса на луч
шую  учебную  группу», 
стенды на ф акультетах , о т
раж аю щ ие ход соревнова
ния...

С особой гордостью  по
казывали нам санаторий- 
профилакторий Ч ГУ. Он 
заним ает четыре первых 
этаж а ів одном из д евяти 
этаж ны х общ еж итий, р ас
положенных в пяти минутах 
ходьбы от университета . За 
см ену принимает 75 чело
век. Ж ивут студенты  в 2— 3- 
м естны х комнатах секци он
ного типа (впрочем , в о б 
щ еж итиях точно так ж е). 
М етоды  лечения самые со 
врем енны е: ультразвукоте- 
рап'ия, светолечение, амп- 
липульсотерап"ия, м ассаж , 
электросон , лечебны е ван
ны. Больные здесь  лечатся , 
здоровы е —  просто о тд ы 
хаю т,

Ну как тут не вспомнишь, 
что у нас забрали и те 
10  м ест в проф илактории 
горного института, которые 
были!

Вечером были д р уж е 
ские посиделки . См отрели 
слайды и пели песни под 
гитару . Словом:, была та 
теплая др уж еская  о б ста
новка, о которой словами 
не расскаж еш ь. А  наше на 
строение определяла , по
ж алуй , следую щ ая строчка 
из песни : «Как здорозо , что 
все мы здесь  сегодня со б 
рались» ...

На следую щ ий день нас 
водили по м узе ям  и вы с
тавкам ,, а вечером мы 
уезж али . На вокзал прово 
жали ставш ие уж е такими 
знакомы ми Света Толори- 
щева и Лю да Тульбина, Ра 
ш ид Рустамшк'Н и М иша Дю- 
гуро.з, Таня Ком аровских и 
А льб ер т Строганов...- И, 
прощ аясь, мы говорили 
д р уг д р у гу : «До встречи 
весной!».

...В  поезде мы ещ е долго  
восхищ ались гостелриим ст 
вом и радуш ием  челябин
цев. П оездка понравилась 
всем : и Тане Галиной, пер 
вокурснице с биологическо
го ф акультета , для которой 
проф сою зная работа ещ е 
только начинается, и пяти
курснице того  ж е ф акуль 
тета Лене Л уневой , кото
рая добросовестно  отрабо 
тала в п роф ком е три года, 
и С вете  М огильниковой... 
Словом , всем «то  ездил.

Теперь мы ж дем  весны, 
чтобы івстретиться с д р у зь 
ями уж е у нас, в Свердлов
C K S .

О. КИЗИЛОВА, 
член проф ком а 

студентов универ
ситета.

ПОЗНАЕМ МИР 
ПРЕКРАСНОГО

Я хочу рассказать об 
одной из секций факуль
тета общественных про
фессий — отделении ис
кусствоведов (руководи
тели — А . В . Каминская 
и Е . П. Алексеев).

Занятия рассчитаны 
прежде всего на обще-, 
ізстетическую подготовку 
студентов, вед® многим 
из них предстоит работать 
в школе.

Узнать больше об ис
кусствоведении захотели 
студенты разных факуль
тетов: О. Яхно, Р. Гай-нет- 
динова, Г . Хохлова. С. Ли
монова, А . Сергеев,
А . Устьянцев, И. Соколо
ва, Е . Кокшарова и мно
гие другие.

На базе исторического 
факультета в этом году 
впервые создана экспери
ментальная группа, на 
занятии которой мне уда
лось добывать.

...Альбина Викторовна 
проверила, все ли взяла 
слайды, диапроектор, уд
линитель — и направи
лась в аудиторию к исто
рикам, где ее с нетерпе
нием ждали. Последние 
технические приготовле
ния — и занятие нача
лось. Тема сегодняшнего 
разговора — «Светотень 
и композиция в произве
дениях художников». По 
ходу рассказа А . В. 
Каминская демонстри
рует цветные слайды с

картин великих ху
дожников В. А . Серова, 
Н. Н. Ге, А . А . Иванова,
В. Г. Перова, В. В . Ио-ган- 
сона, помогающие глубже 
понять, что такое свето
тень, блик, рефлекс, смыс
ловой центр картины.

Слушая и воспринимая 
все то, о чем говорит Аль
бина Виктоірсізла, как-то 
по-новому смотришь на 
картины, которые ты рань
ше не .раз уже видел.

— Почему вы выбрали 
Именно это отделение?— 
спрашиваю я у одной из 
слушательниц.

— Здесь я узнаю очень 
много интересного, ново
го, обогащаюсь внутрен
не. На занятия хожу с 
удовольствием, — отве
чает 'Студентка, IV  курса 
истфака Н. Починская.

— Очень интересна са
ма подача материала. 
Альбина Викторовна — 
человек, занимающийся 
своим делом действитель
но творчески, от души. И 
мы благодарны ей за 
это,— добавляет четверо
курсница того же фа
культета И. Соколова.

А  после занятий они 
не спешат расходиться: 
хочется еще хоть немного 
поговорить об интересую
щих картинах, и художни
ках, о чудесном мире пре
красного.
Ф. ШАРАФУТДИНОВА, 
студентка I  курса факуль
тета журналистики.

ГОСТЬЯ С КАМЧАТКИ

На факультете журна- плечами у Веры Сергеев- сейчас преподает на фа-
листики давно уже стало ны большой опыт работы культете журналистики,
традицией устраивать журналиста, но и потому В. С. Сидорцсва более
встречи с . интересными что 32 года назад она са- 30 лет своей жизни отда-
людьми. ма закончила этот фа- ла замечательному

В декабре студенты культет. Д после двадца- краю — Камчатке. О кра-
журфака встретились со ти двух лет работы в мо- соте этого края, его дос
старшим редактором Нам-’ лодежиой газете «Камчат- тижениях, богатствах,

рассказала В. С. Сидор- 
         = -  цева. Но главное его бо

гатство — люди. Инте
ресно было услышать о 
жизни и работе моряков, 
о единственной в мире

' ------------ ^=г ===:_ ^ - - ===== ЖеНіЦИНе-каПИТане ДЭЛЬ-
него плавания Анне Ще-

чатского комитета по те- ский комсомолец», стала тининой, начинавшей свой 
левидению и радиовеща- режиссером Камчатского путь на Камчатке. Еще 
нию В. С. Сидорцевой. комитета по телевидению очень много интересного 
Вера Сергеевна приехала и радиовещанию. услышали студенты е

в Свердловск в составе Интересно было услы- этот »вечер. «Приезжайте
делегации областного Ко- шать и рассказ о студен- к нам, не пожалеете!» — 
митета защиты мира. Не- ческих годах Веры Сер- сказала Вера Сергеевна, 
смотря на множество геевны. А  по ее словам. Как зкать. Может, для ко- 
встреч по обмену опытом выпуск 1951 года — са- го-нибудь из нас в буду- 
работы, нашла время и мый лучший.' Студенты щем этот край тоже ста- 
для студентов универси- этого Еыпуска в настоя- нет родным, 
тета. Беседа была инте- щем известные журнали-
ресца как для студентов, сты, Преподаватели. На- JI. СЕРГЕЙЧИК,
так и для их гостя, не пример, бывший ее со- студентка I курса
только потому, что ща курсник В. А . Чичиланов журфака.

Прорабу строительной Строительная группа лярно - штукатурные, сб- 
группы университета была образована давно, лицовочные, , плотничьи,
Ольге Александровне Ба- Пожалуй, о.на — рсвесни- сантехнические’... Только 
жулиной был как-то за- ца университета. Да и за последние два месяца 
дан вопрос: как можно было обойтись отремонтирована столо-

- Кого из рабочих без нее, если учебным вая и проведен капиталь
ный ремонт санузлов во-

БЕЗ ИХ ТРУДА 
НЕ ОБОЙТИСЬ

сточного блока на Лени
на, 51; заканчивается ре
монт аудиторий пятого 
этажа и лабораторий фи
зического факультета; за
кончен ремонт спец-под
вала. Перечень мфкно 
продолжить. Работа, дей-

_________ __  ствительно, не стоит. А
" всегр в строительной 

стройгруппы вы мс-гли бы корпусам, общежитиям группе десять постоянных 
отметать? постоянно нужен теку- рабочих. Среди них маля-

— Хорошо работают щий и капитальный ре- ры j-j pj рагина в  Ф
все. Без дела не сидят. М0Нт? И подготовка об- Дерябина плотники А П Но хотелось оы отметить ,, я___  , мержжна, плотниии а . п .
работу плотника Афана- серваюрии. ботаничеейо- Коровин, Е. Я . Салманов, 
сия Константиновича По- г0 сада, биостанции к электрики Г. И. Черно- 
стникова. Почему? Да занятиям студентов? Без скутов С М Васильев 
руки у него золотые. За ТОй пябпты m m n ™  ры  ' - ’ ’ ' ’что бы ни взялся — еде- Ра°оты, которою вы- труд которых хотелось бы
лает. Аккуратно и на- 1ЮЛНяет стройгруппа, мы отметить. Ежегодно их 
дежно. просто не обошлись бы. силами выполняется план

«Руки у него золотые». Электромонтажное, ма- в J2 5  тысяч рублей

Д О Р О Г А

Д Л И Н О Ю

в ж и з н ь
Для Вадима Нико

лаевича Фоминых это 
фото очень характер
но, потому что таким — 
деятельным, увлечен-- 
ным, готовым по
мочь — знает его не 
одно поколение жур- 
факовцев.

Он ушел доброволь
цем на фронт в 41-м, 
воевал до Победы. 
Став студентом УрГУ, 
быстро включился в 
редакционную жизнь.

Он вернулся в уни
верситет преподавате
лем почти 25 лет 
назад, имея большой 
опыт партийной и жур
налистской работы. 
Это определило не 
только профессиональ
ную, но и научную спе
циализацию: партийная

тема в газете. Ее раз
работке, анализу прак
тики центральной и 
местной печати посвя
щены научные иссле
дования В. Н. Фоми
ных, монография, вы
шедшая в издательст
ве «Мысль».

Десять лет Вадим 
Николаевич работал 
деканом факультета, 
очень много сделал 
для развития и станов
ления журналистских 
кадров. У профессора 
Фоминых, опытного 
педагога и воспитате
ля, учатся не только 
студенты, но и моло
дые коллеги, журнали
сты-практики.

И вот — юбилейная 
дата. 60 лет! А воз
раст, как и прежде,

неподвластен этому не
утомимому человеку: 
он работает над новой 
монографией, успевает 
выполнять множество 
общественных поруче
ний, читать (по при
глашению) лекции во 
Владивостоке, Риге, 
вести спецсеминар, 
быть куратором и при 
этом — оставаться за
ядлым туристом и лю
бящим дедом.

В «Советском жур
налисте», обращаясь к 
абитуриентам, он под
черкнул профессио
нально значимые для 
журналиста качества: 
«Если дело Коммуни
стической партии счи
таете своим делом, если 
интересы советского 
человека вам дороги,и 
вы не боитесь по
стоять за правду, если 
почувствовали в себе 
способности для этой 
борьбы...». В этом и 
его жизненные прави
ла, таков он сам. 

Студенты, препо
даватели и сотруд
ники факультета 
журна л и с т и к и  

Фото С. Щекотова.
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Гордимся 
званием
вожатый

В этот день а конференц- 
зале было оживленно и в е 
село.. И это не удивительно : 
здесь  проходил слет вож а
ты х всего  университета . В 
истории іу н ив е рс итетс ко.го

• отряда «Вож атый» это тр е 
тий сле т. Д о  1976 года на 
некоторы х ф акульте тах  с у 
щ ествовали группы р е б ят, 
которы е летом  работали в 
пионерских л а ге р я х . Потом 
появилась ид ея  создания 
на каж дом  ф акульте те  сво
его п едо тр яда . Теперь р е 
бята работаю т не только  в 
летние м есяцы , главная за 
дача —  ш еф ство  над ш ко
лам и , помощ ь пионервож а
ты м , участие в друж инны х 
делах. Чтобы стать равно
правным членом такого  о т
р яда , надо пройти испыта
тельный срок —  походить в 
кандидатах? О б этом  м о ж 
но узнать и из красочных 
объявлений, приглаш аю 
щих «новые кадры» в пед- 
отряды  «Лингва», «Гелиос» , 
«Ром аш ка», «А лы е пару
са» —  разны е названия у 
о тр ядов , но задачи одни.

На см ену одном у поколе
нию вож аты х приходят д р у 

гие. Грустны  минуты  р ас
ставания. Но и .преисполне
ны оптим изм ом : лю бимое 
дело  есть кому продолж ить. 
«Так д ум аю т пятикур сники , 
Николай Д ерягин  и Зи н аи 
да Цыганкова — студенты  
:исто рич е с ко го ф  акул ьте -
та —  лучш ие в вож атской 
сем ье . Д о бр ы е традиции, 
залож енны е ими, остались 
в о тр яде  навсегда. К при
м ер у , первая традиция 
«Вож атого» —  откры вать 
все торж ественны е м е р о 
приятия отряда пионерски
ми барабанными м ар ш а
ми —  принадлеж ит Н ико
лаю  Д ер яги н у. И у  Коли 
среди  барабанщ иков м но
го верных д р узей .

—  О тр яд  м олодой , он 
только  склады вается , со з
дает свои традиции ,—  гово
рит ком андир сводного 
ун и вер си тетско го  отряда 
«Вож атый» Ирина П атрике
ева —  ещ е много п р ед сто 
ит поработать, чтобы на 
каж дом  ф акуль те те  были 

'■Настоящие вож атские кол
лективы ; как сейчас у ф и 
лологов , химиков, биоло
гов, ф изиков.

М ного нам ечено сделать. 
Впереди —■ новы е конкур
сы , ф ести валь , вы ездная 
учеба. Члены отряда со зд а
ют его летопись , о ф о р м ля
ют м етодический  кабинет. 
Но главное —  повседневная 
работа в ш коле , а работать 
надо тан, чтобы каждый с 
гордостью  м о г сказать : «Да, 
я вож аты й!».

+  СПОРТ

В ЗАЧЕТ 

СПАРТАКИАДЫ
Соревнования по пулевой 

стрельбе в зачет спартаки
ады заверш ились недавно 
в тире университета на 
улице Тургенева , 4.

Сам ы м и меткими о каза
лись студенты  ф изического  
ф акультета —  356 очков,
353 очка набрали стрелки 
м атем атико- м еханическо
го ф акультета , у  команды 
рабф ака —  329. *

В личном первенстве 
лишь на одно очко меньш е 
у занявш ей второе место
С . Кадниковой, студентки 
ф изического  ф акультета , а 
обогнала ее М. Захарова 
(м атем атико  - м еханиче
ский ф акульте т), набрав
шая 98 очков из 100. А . И, 
Шишкина « а  этот раз •— 
тр етья , 94 очка.

Почти стопроцентное по
падание у  студента' истори
ческого ф акультета  К. К а 
рачарова (99 очков), став
ш его лидером  личного за 
чета среди  ю ношей, спо р т
смен из команды м атем а
тико-м еханического ф акуль
тета В. Ханаев выбил 94 
очка, представитель ф и зи 
ческого ф акультета' С . Я р о 
славцев —  89 очков.

О. ВИЛКОВА, 
студентка журфака.

•+ ЗИМНЯЯ ФАНТАЗИЯ +

дум заветных не изве
дал. Высока синь. И 
будто дым костра вы
манивает слезы на рес
ницы. Тихонько, хо- 
лодненько. Зима хит
ра. Обманчивы ее теп
ло и тишина — зама
нивать старуха седая 
умеет. Но все же, кто 
вкусил все запахи сне
гов, морозных дней, 
тот во владения ее 
пойдет. Как будто он, 
а не она, хозяин.

М. ОЛЕГА.
Фото М. Корякина.

Редактор 
А. ШКАВРО.

срубленны х елей , соста
вили 8 протоколов на 
наруш ителей, о тд еж ур и 
ли в общ ей слож ности 
100  часов.

В д еж урствах с 7 утра 
до  2  ночи участвовали 
около 80 студентов : это 
не трлько биологи , но и 
историки (4 человека), 
физики ( 1 0  человек).

Д еж ур ство  каж дой опе
ративной группы длится 
4 часа. П ротоколы  со с
тавляю тся в лесничест
ве. З д есь  ж е иногда и 
ночевать приходится: 
ночью до  до м у доби
раться слож но...

На снимке: во время
дежурства.

Ф о то  Е . Лихачева.

Из лесу елочку 
не бери домой

П рограм м а «Ёль» на
правлена на реш ение так 
называемой елочной проб
лем ы . Д ело  в том , что год 
от года сокращ ается пла
новая заготовка новогод
них елей , а спрос на них 
неуклонно возрастает. Н е
соответствие м еж ду спро
сом и предлож ением  явля
ется основной причиной 
елочного браконьерства —  
массовой незаконной руб
ки елей в предновогодний 
период.

М атериальный ущ ер б от 
э т о й  ф орм ы  браконьерст
ва велик, но ещ е более 
ощ утим ущ ер б моральный, 
п о т о м у  что еж егодно  про
исходит м ассовое, почти 
непресекаем ое наруш ение 
природоохранительного за
конодательства.

М ногие м огут возразить, 
что елки в д ом е преим у
щ ественно ставят д ля  д е 
тей . Но способ организа
ции новогоднего праздни
ка — законный или неза
конный —  сущ ественно 
влияет на ф орм ирование 
отношения к природе у 
подрастаю щ его поколения.

Конечно, дети  безош ибоч
но отличаю т искусственную  
ель от натуральной и от
даю т предпочтение послед
ней. Но искусственная елка, 
как новогодний атрибут, 
вытеснит натуральную , хо
тя бы потом у, что лесны е 
ресурсы  с каж ды м  годом  
истощ аю тся все бы стрее . 
Пора задум аться над этим .

О братим ся к истории. О т
куда пошла традиция в но
вогодню ю  ночь украш ать 
дом  нарядной елкой? В 
1701 году Петр I ввел в 
России обычай празднова
ния Нового года. Но в 
царском указе  упомина
лись еловый и м ож ж евело
вый лапник, а не целиком 
срубленны е елочки и со
сенки , которы ми следует к 
празднику украш ать дом а. 
Так давайте ж е возродилл 
прекрасную  традицию  и 
будем  украш ать новогод
нюю ночь елочными б уке
тами. 2— 3 еловы е или пих
товые веточки плюс ваша 
ф антазия —  и елочный бу
кет готов. Он не займ ет 
много м еста в комнате, 
удачно впишется в ин

тер ьер , придаст особую  
изысканность новогоднем у 
празднику . Со вкусом  
оф орм ленны й новогодний 
елочный букет ничуть не 
хуж е , а даж е  лучш е целой 
ели. Кстати , в Латвии к 
елочным букетам  обрати
лись давно. Там они поль
зую тся большой популяр
ностью . Букеты  из еловых 
и сосновых ветвей приоб
ретаю т все больш ую  из
вестность во многих горо
дах С оветского  С ою за.

В нашем городе вы м о
ж ете  купить еловы е ветки 
в м агазине «П рирода».

с: Ни к у л и н а ,
командир дружины 

охраны приводы 
университета.

АВА ЧАСА
Недавно на биофаке по 

инициативе комсомольско
го бюро был организован 
вечер вопросов и ответов 
по общественным наукам.

Как и ожидали органи
заторы, вопросов к вече
ру накопилось много: мо
жет, не все они достаточ
но конкретны, но в каж
дом чувствуется непод
дельная заинтересован
ность проблемами полити
ки и идеологии, экономи
ки и воспитания, — в 
общем, всеми аспектами 
многообразной жизни.

Слова благодарности 
хочется сказать в адрес 
преподавателей — JI. Н. 
Ауловой и С. П. Козьми- 
на, оказавших действен
ную помощь в подготовке

ВОПРОСОВ
и проведении встречи. С 
их участием вопросы бы
ли сгруппированы в бло
ки и потом переданы для 
подготовки глубокгіх от
ветов.

В среду, 21 декабря, 
состоялся «Вечер вопро
сов и ответов». Его ход 
подтвердил актуальность 
проблем Ближнего Восто
ка и Европы, Централь
ной Америки и Африки, 
международного коммуни
стического и рабочего дви
жения, внешней политики 
ведущих стран мира.
Главным был вопрос о 
сохранении мира на пла
нете. В обсуя:дении этих 
проблем нам помогли пре
подаватели С. А. Поро- 
шин и И. М. Новоселов.

И ОТВЕТОВ
Как выяснилось, мно

гие студенты живо инте
ресуются вопросами эко
номической жизни. Пре
подаватель В. Н. Овчин
никова познакомила со 
структурой внешнеторго
вых отношений СССР. 
Экономические и произ
водственные вопросы ос
ветили преподаватели 
JI. Н. Аулова и В. М. 
Плеханов.

Увлекательный двухча
совой экскурс в общест
венные науки закончился, 
но он положил начало 
интересной форме поли- 
тико - массовой работы.

Г. ГЕРАЩЕНКОВ,
студент IV курса 

биофака.

ОРЬКИЙ дым 
затопленных пе
чей — вверх, к 

холодно - синей устре
мился высоте, тихо, 
только эхо звонко в 
безмолвном воздухе 
живет. Ему — простор 
в белеющей равнине. 
Чернеют на снегу до
ма с заледенелыми 
стеклами. Скрип — 
это распахнулась
дверь, затем холод
ный хруст шагов, сту
пающих в снегу. Эхо 
отдается в вышине. И 
в тишине такой вот- 
вот услышишь звон, 
как будто снежно-синий 
колокол несется над 
землею и бьют в него

ветра, беснуясь от сво
боды. И весь свой 
гнев на путника уста
лого обрушат, насыпав 
горсти полные холод
нейших снежинок, в 
лицо ему, за шиворот 
и в рукава. Повалят с 
ног, обнимут ледяным 
объятием и запоют — 
унылей не бывает. И 
горе тем, кто смирно 
засыпает.

Но чудо! Вихрь, где 
ты? Опять от звона ти
шины стоишь оторопе
лый. Рванулись вверх 
стволы деревьев — их 
кроны в диалоге с 
высью. Там что-то 
шепчут ей, боясь, чтоб 
кто их не подслушали

Т О Л ЬК О  за первые 
три дня (24— 26 
д екаб р я) операции 

«Ель» на С таро-М ос
ковском  тр акте  члены 
оперативных групп про
верили правильность 
оф орм ления докум ентов 
на порубку и провоз бо
лее д вух ты сяч елей , 
изъяли 60 незаконно


